América Latina debe oponerse a las dictaduras del Cono Sur

Así lo reclamó el vicepresidente electo de Bolivia, Jaime Paz Zamora

(AFP y ANSA)

QUITO, 12 de agosto.—El vicepresidente electo de Bolivia, Jaime Paz Zamora, dijo que su país es "la frontera histórica.ideológica donde luchan 2 sistemas por hegemonizar el poder: las democracias, desde el norte, y las dictaduras, desde el sur".

Paz, que habló en la sesión inaugural del seminario de los derechos humanos, en representación de las personalidades asistentes a esta cita continental, denunció que "se pretende convertir a Bolivia en una zona de seguridad ideológica para las dictaduras del Cono Sur, fenómeno que América Latina no puede permitir".

"Lo que está pasando en mi país, dijo Paz, es responsabilidad de los bolivianos, pero también de todo el continente".

Luego de analizar por algunos minutos el golpe militar, Paz manifesto que "no se puede catalogar folklóricamente como el 189 en la historia de Bolivia, sino como el primero de una nueva situa

ción que se esta creando en el Cono Sur del continente".

"Nos en contramos —manifestó— ante el grave problema de la democracia indefensa".

Frente a esto, Paz pidió que "ya es hora de ubicar políticamente la lucha por los derechos humanos con relación al problema concreto de cada país".

Exhortó también a no dejar a los pueblos indefensos cuando optan por un camino democrático.

Rebatió el pretexto de la dictadura boliviana y de algunos gobiernos que han reconocido ese régimen, en base al hecho de que los pueblos tienen relaciones con los Estados y no con los gobiernos.

Dijo que "en una dictadura, gobierno y Estado son lo mismo y por lo tanto, la razón esgrimida para reconocer al gobierno boliviano actual, sólo cabría en una democracia".

El vicepresidente electo de Bolivia aclaró también que no cabe reconocer a un gobierno por el mero hecho de controlar el territorio de su país, puesto que en esta consideración debe tomarse muy en cuenta la forma en que ese control es ejercido, es decir con sangre y espada en el caso boliviano.

Paz manifestó su temor de que se comience a consolidar una internacional de la dictadura, para extenderse en el continente.

Rindió homenaje al líder obrero Marcelo Quiroga, así como a la lucha del presidente electo Hernán Siles Zuazo y la depuesta presidenta Lidia Gueiler.

Igualmente, que el reciente golpe en Bolivia "es diferente de todos los anteriores" porque tiene el fin primordial de "decapitar materialmente el movimiento sindical y el movimiento progresista", dijo hoy a la prensa en Madrid, el secretario general de la Federa c i ó n Sindical Minera Boliviana, Víctor López.

Una delegación minera se halla en Madrid por invitación de la Unión General de Trabajadores (UGT) española, de tendencia socialista, y hoy fue recibida por el secretario general del Partido Socialista Obrero Espanol (PSOE), Felipe González.

idpez sostuvo que golpirma bolivianos, "han de haber: tenido apoyos externos de gobiernos contrarios a la libertad, porque por si solos no habrían tenido éxito".

UNC'MRSTUND

Condena Carvajal las dictaduras militares

Gustavo Carvajal Moreno, presidente del PRI y de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Copppal), denunció ayer en Quito "el aumento de las violaciones a los derechos del hombre en una gran cantidad de países del continente", entre los cuales se refirió a Bolivia, Guatemala, El Salvador, Argentina, Uruguay, Paraguay, Chile y Haití. Asimismo, criticó al militarismo que ha llegado al poder por la fuerza y ha desconocido la dignidad del hombre y los derechos constitucionales.

Por otro lado, también ayer, el rector de la UNAM, Guillermo Soberón Acevedo, comunicó a un grupo de profesores bolivianos que esa casa de estudios superiores, "como un acto de solidaridad", suspenderá de manera temporal el acuerdo de colaboración académico-cultural que había suscrito con la Universidad de San Andrés, Bolivia.

Carvajal Moreno habló en Quito en el marco de la reunión constitutiva de la Asociación Latinoamericana para los Derechos del Hombre, en una reunión en la que además estuvieron presentes los ex presidentes de Costa Rica, Daniel Odúber; de Venezuela, Carlos Andrés Pérez, y de Argentina, Héctor J. Cámpora.

El líder priista, en su discurso, distinguió a los "ejércitos constitucionales que no reprimen, sino que apoyan" a los pueblos, y puso como ejemplos en tal sentido al ejército mexicano y a la armada, "que está dando la lucha por la defensa de nuestra soberanía en el problema del atún". También elogió el convenio firmado recientemente por México y Venezuela para vender petróleo a los países de Centroamérica y del Caribe: "Ojalá se celebraran más este tipo de acuerdos para bùscar la unidad de esta área del continente", dijo.

Carvajal Moreno hizo votos para que las asociaciones en defensa de los derechos humanos "no sean de membrete" y, en cambio, "sean asociaciones activas, que como la Copppal, tengan vida de denuncia y de apoyo".